

Научная статья

<https://doi.org/10.24412/3034-3364-2025-2-11>

УДК 327



Attribution

cc by

КУЛЬТУРНО-ГУМАНИТАРНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН
И ИСЛАМСКОЙ РЕСПУБЛИКИ ИРАН
В РАМКАХ РОССИЙСКО-ИРАНСКИХ ОТНОШЕНИЙ С 2001 ПО 2024 ГОДЫ

Хафизова Э.И.

Генеральное консульство Исламской Республики Иран в г. Казани, elizakhafizova@mail.ru

Аннотация. Статья посвящена развитию отношений Татарстана и Ирана с 2001 по 2024 годы. Исследование охватывает культурно-гуманитарное направление сотрудничества, которое активно и успешно развивается в изучаемый период. Обе республики в рамках российско-иранских отношений придают большое значение двустороннему сотрудничеству, при этом отмечая существование большого потенциала сотрудничества в торгово-экономической сфере, образовании, науке, туризме и культуре. Об этом свидетельствуют взаимные визиты, совершаемые руководством республик и представителями различных ведомств, министерств и компаний. Особое внимание уделяется подписанию соглашений о сотрудничестве в области образования между учебными заведениями, открытию Центров иранистики, участию татарстанских и иранских кинокартин на кинофестивалях, проведению выставок, посвященных искусству, концертов, где исполняются музыкальные произведения как российских, так и иранских музыкантов.

Ключевые слова: татарстано-иранские отношения, культурно-гуманитарные связи Татарстана и Ирана, межкультурный диалог между Татарстаном и Ираном.

Финансирование: инициативная работа.

Original article

CULTURAL AND HUMANITARIAN COOPERATION BETWEEN THE REPUBLIC
OF TATARSTAN AND THE ISLAMIC REPUBLIC OF IRAN WITHIN THE FRAMEWORK
OF RUSSIAN-IRANIAN RELATIONS FROM 2001 TO 2024

Eliza I. Khafizova

General Consulate of the Islamic Republic of Iran in Kazan

Abstract. The article is devoted to the development of relations between Tatarstan and Iran from 2001 to 2024. The study covers the field of cultural and humanitarian cooperation, which is actively and successfully developing in the period under study. Both republics within the framework of Russian-Iranian relations attach great importance to bilateral cooperation, noting the existence of great potential for cooperation in trade and economic sphere, education, science, tourism and culture. This is evidenced by mutual visits made by the leadership of the republics and representatives of various departments, ministries and companies. Special attention is paid to the signing of agreements on cooperation in the field of education between educational institutions, the opening of Centers of Iranian Studies, the participation of Tatarstan and Iranian films in film festivals, the holding of exhibitions devoted to art, concerts, where Russian musical works are performed as well as Iranian musical works.

Key words: Tatarstan-Iranian relations, cultural and humanitarian ties between Tatarstan and Iran, intercultural dialogue between Tatarstan and Iran.

Funding: Independent work.

Введение.

В данной статье рассмотрено одно из направлений сотрудничества одного из российских регионов с Ираном, а именно - культурно-гуманитарные связи Республики Татарстан с Исламской Республикой Иран в рамках российско-иранских отношений.

Целью данной статьи является определение и изучение развития направлений сотрудничества Татарстана и Ирана в культурно-гуманитарной сфере в рамках российско-иранских отношений с 2001 по 2024 годы.

Для достижения поставленной цели выделены следующие задачи:

- определение правовой базы для развития культурно-гуманитарного сотрудничества;

- рассмотрение развития направлений в рамках сотрудничества Татарстана и Ирана.

Обсуждение.

Основным документом, направленным на укрепление российско-иранских отношений в изучаемый период является подписание «Договора об основах взаимоотношений и принципах сотрудничества между Российской Федера-

цией и Исламской Республикой Иран»[53], подписанный 12 марта 2001 года в Москве президентами двух стран.

В рамках данного исследования было изучено развитие следующих направлений:

Наука, образование.

Развитие научно-образовательных связей было одним из основных направлений двустороннего сотрудничества. 13 декабря 2005 года Культурное представительство при Посольстве ИРИ в РФ и ТГГПУ подписали Соглашение о сотрудничестве, предполагающий развитие сотрудничества в области культуры и образования[39].

9 февраля 2011 года представители Международного университета им. Имама Хомейни посетили К(П)ФУ. Меморандум о взаимопонимании подписали на круглом столе «Российско-иранские отношения. Региональный компонент – Республика Татарстан и провинции Ирана» [23].

9 марта 2015 года делегация от РТ посетила Университет им. Шахида Бехешти. Представители университета рассказали о структуре и реализации учебных программ [42].

Интерес к развитию отношений в данном направлении показывает посещение президента Татарстана Р.Н. Миннихановым Мешхедского университета им. Фирдоуси 20 апреля 2017 в рамках визита в провинцию Хорасан-Резави. Стороны подписали «Дорожную карту» в сфере сотрудничества в области образования, обмена опытом между университетами [44].

17 марта 2018 года делегация иранского Университета Мазхаб посетила К(П)ФУ и встретились с руководством ИМОиВ. Стороны обсудили реализацию совместных образовательных программ и договорились развивать совместные научно-исследовательские проекты [18].

Меморандум о взаимопонимании и установлении долгосрочного партнерства между К(П)ФУ и Университетом им. Шахида Бехешти был подписан 20 июня 2022 года в ходе визита делегации Университета им. Шахида Бехешти в К(П)ФУ [26].

24 июня 2023 года К(П)ФУ на базе Университета им. Алламе Табатабаи открыл Центр тестирования и экспертиз. Данный центр сегодня на территории Ирана обеспечивает организацию и проведение экзаменов и тестирований по различным языкам, в том числе по русскому языку как иностранному. Также делегация К(П)ФУ посетила Тегеранский университет ме-

дицинских наук, где состоялась встреча с ректором Х. Ганати. Стороны обсудили реализацию совместных проектов по актуальным направлениям [27].

27 сентября 2023 года Академию наук РТ посетила делегация Исламского университета «Азад». Итогом встречи стала предварительная договоренность о заключении соглашения о сотрудничестве между Исламским университетом «Азад» и Академией наук РТ [6].

Еще одним визитом в Академию наук РТ стал визит Тегеранского университета медицинских наук и компании «BioSunPharmed» 3 октября 2023 года, в ходе которого стороны обсудили возможные направления сотрудничества [7].

В феврале 2024 года министр образования и науки РТ И. Хадиуллин сообщил, что университеты Ирана и Татарстана подписали 12 меморандумов о взаимопонимании для укрепления научного сотрудничества в таких сферах, как сельское хозяйство, медицина, космические технологии и спорт [50].

Иранистика.

Изучение персидского языка и персидской литературы, а также научные исследования в области иранистики занимают важное место в современном востоковедении.

Начало изучения персидского языка связано с открытием центров иранистики в Татарстане. В 2001 году был создан Поволжский центр иранистики в Татарском государственном гуманитарно-педагогическом университете [3].

В 2006 году монография А.А. Арслановой «Описание рукописей на персидском языке Научной библиотеки им. Н.И. Лобачевского Казанского государственного университета» стала обладателем Всемирной премии «Книга года» в Иране [35].

С 2007 года начал функционировать Центр иранистики при Институте истории АН РТ. Руководителем Центра была назначена А.А. Арсланова [51].

15 января 2009 года губернатор провинции Восточный Азербайджан А.А. Бейги посетил ТГГПУ. Была прочтена лекция для студентов и преподавателей университета и заключен Меморандум о сотрудничестве в области научного и образовательного сотрудничества между представителями вузов двух сторон [49].

В 2013 года была издана книга ираниста С.М. Гилязутдинова «Персидско-татарские литературные связи (X – начало XX века)» на персидском языке [15].

Стоит отметить, что в феврале 2016 года был опубликован второй выпуск «Описания рукописей» ираниста и библиографа Научной библиотеки им. Н.И. Лобачевского К(П)ФУ А.А. Арслановой [1].

Конференции и форумы.

Вопросы двустороннего взаимодействия были рассмотрены 19 – 20 ноября 2008 года в рамках проведения международной научно-практической конференции «Иран – Татарстан в системе Волжско-Каспийского историко-культурного пространства», которая состоялась в Казани [29].

9 февраля 2010 года в Казани состоялась научно-практическая конференция «Исламская революция в Иране: цивилизационный феномен и его перспективы» [10].

15 – 16 мая 2015 года исследователи, работающие в области иранистики, приняли участие в международной научно-практической конференции «Актуальные вопросы отечественной и зарубежной иранистики», прошедшей в К(П)ФУ [14].

Кинематограф.

Иранские режиссеры принимали участие в различных фестивалях короткометражных и анимационных фильмов, проводимых в российских регионах. Одним из таких регионов стал Татарстан. Кинематограф послужил большему знакомству с культурой, историей, традицией и народом обеих стран.

С 2005 года по сегодняшний день ежегодно в г. Казань проводится «Золотого минбара», ставший затем Казанским международным фестивалем мусульманского кино.

По результатам 1-го «Золотого минбара», фильм «Взрывы мирного времени» был отмечен в номинации за «Лучшую операторскую работу» [22], главного приза 2-го «Золотого минбара» был удостоен фильм «Слеза холода», А. Хамиднезаде был отмечен за «Лучшую режиссерскую работу», Г. Фарахани – за «Лучшее исполнение женской роли» [22].

На 3-м «Золотом минбаре» были представлены работы иранских режиссеров. Иранский фильм «"Ми" для мамы» был признан одним из победителей фестиваля [22].

Иранские фильмы на 4-м «Золотом минбаре» стали одними из лидеров по количеству представленных фильмов на рассмотрение членами жюри [22].

На 5-м «Золотом минбаре» фильм «Свет в тумане» был награжден за «Лучшую режис-

серскую работу», была отмечена «Лучшая женская роль» и «Лучшая операторская работа» [22].

Следующий Казанский фестиваль состоялся в 2010 году. Фильм «Свой путь» был награжден за «Лучшую режиссуру» [22].

Специальный приз президента Татарстана «За гуманизм в киноискусстве» вручили режиссерам фильма «Тегеран» по итогам 7-го фестиваля [22].

На 8-м КМФМК «Лучшим полнометражным игровым фильмом» был объявлен фильм «Крупница сахара». Была отмечена «Лучшая операторская работа полнометражного игрового фильма» [22].

На 9-м фестивале вручили приз за «Лучшую женскую роль» в фильме «Письма под дождем» [22].

В 10-м КМФМК награду «Лучшая режиссура» получил иранский режиссер С. Салавати за фильм «Прошлой зимой» [8].

Награда «Лучшая режиссура полнометражного игрового фильма» была вручена А. Азгари по итогам проведения 11-го КМФМК [37].

12-й фестиваль мусульманского кино состоялся в 2016 году. «Лучшим полнометражным игровым фильмом» был признан фильм Х. Мохагех «Бессмертный» [37].

В 2017 году на фестивале КМФМК впервые работало жюри прессы. Награду жюри прессы присудили иранскому документальному фильму «Бакши», режиссером которого выступил Р.Г. Мотлаг [8].

На 14-м КМФМК «Лучшим оператором полнометражного игрового фильма» стал М. Факури (фильм «Гольнеза») и «Лучшим короткометражным игровым фильмом» стал фильм режиссера А. Заери «Олива Саада» [19].

В 2019 году в Казани открылся 15-й КМФМК. Приз президента Татарстана «За гуманизм в киноискусстве» был вручен режиссерам фильма «Найти Фариде» [5].

«Лучшим сценарием полнометражного игрового фильма», по мнению 17-го КМФМК, в 2021 году был объявлен фильм «Сами» и фильм «Паризад», как «Лучший короткометражный документальный фильм» [38].

В 2022 году состоялся 18-й КМФМК. В этом году впервые на фестивале работало жюри NETPAC (сеть продвижения азиатского кино). Приза NETPAC на фестивале удостоился фильм «Тихая слава». Гран-при кинофестиваля удостоилась картина Н. Хассанзаде «Тихая слава» [9].

9 сентября 2023 года стали известны имена победителей 19-го КМФМК. Была отмечена «Лучшая актриса полнометражного игрового фильма» и «Лучший полнометражный игровой фильм» [52].

В 2024 году были объявлены победители 20-го Казанского международного фестиваля «Алтын минбар». «Лучшим анимационным фильмом» был признан фильм «Бумажные цветы» и была названа «Лучшая актриса полнометражного игрового фильма» [34].

Выставочная деятельность.

Выставки пользуются большим интересом публики. Состоялась Неделя культуры Ирана в Татарстане и была организована выставка «Иранское искусство» с 29 января по 9 февраля 2011 года в НХГ «Хазинэ» в г. Казани [13].

15 – 28 декабря 2021 года в Доме дружбы народов состоялась выставка «Иранские мотивы», которая представила предметы декоративно-прикладного искусства, созданные руками иранских ремесленников [2].

20 мая 2022 года в Выставочном зале «Манеж» Музея-заповедника «Казанский Кремль» открылась выставка «Наследие Древней Персии. Иранское искусство». Мероприятие состоялось в рамках проведения Дней иранской культуры и искусства в Республике Татарстан [4].

3 июня 2023 года в Казанском Кремле состоялось открытие выставки «Мой Иран». На выставке были представлены работы иранских мастеров, выполненные в различных техниках, как чеканка, терме, минакари [12].

5 апреля 2024 года в одном из залов Музея истории Казанского университета состоялось открытие выставки «Иранские ремесла». Выставка представила разнообразие современных ремесел и богатую культуру народа [28].

Книжное дело.

Издавшийся сборник произведений «Знакомый голос из знакомого края» в 2012 году на персидском языке к 126-летию со дня рождения Г. Тукая, позволил познакомиться с поэзией и произведениями знаменитого татарского поэта [47].

Выставка книг от Республики Татарстан была представлена на международной книжной выставке в г. Тегеран, которая проходила с 1 по 10 мая 2013 года. Был презентован сборник избранных произведений поэта Г. Тукая «Знакомый голос из знакомого края» [48].

Музыка.

Отдельное внимание необходимо уделить музыке. Национальная музыка, инструменты и ее исполнение также сыграли большую роль в знакомстве с культурами двух сторон.

21 марта 2012 года иранский ансамбль «Гольбанг» представил свою музыкальную программу на празднике «Навруз» [39].

8 февраля 2013 года в Доме дружбы народов Татарстана состоялся концерт музыкального ансамбля «Ханнане», исполнивший национальную иранскую музыку [11].

18 сентября 2013 года, в рамках Недели дружбы женщин Ирана и Татарстана, состоялся концерт иранской традиционной музыки. Музыканты исполнили музыку двумя музыкальными инструментами дафом и таром [32].

11 февраля 2014 года в Доме дружбы народов РТ состоялся концерт иранского музыкального коллектива «Саба» [24].

3 февраля 2015 года в ГБКЗ им. С. Сайдашева состоялось открытие Недели культуры Тебриза, побратима г. Казань [25].

11 февраля 2016 года в ГБКЗ им. С. Сайдашева был организован совместный концерт российских и иранских исполнителей музыки [31].

19 июня 2018 года в Государственном Большом концертном зале им. С. Сайдашева состоялся концерт Тегеранского симфонического оркестра под управлением Ш. Рохани. Гастроли оркестра прошли в рамках Меморандума о взаимопонимании между Московской консерваторией и Фондом Рудаки [30].

Архивы, исторические документы.

С 10 по 14 ноября 2012 года татарстанская делегация посетила Иран. Состоялась встреча с представителями Организации национального архива и библиотеки Ирана, в рамках которой стороны обсудили направления двустороннего сотрудничества [16].

Делегация Главного архивного управления при Кабинете министров РТ посетила Тегеран в декабре 2012 года. В рамках визита, стороны заключили Меморандум о сотрудничестве. Татарстанская сторона передала копии 4 документов 2-й четверти XIX века по истории и культуре Ирана Организации национального архива и библиотеки ИРИ [33].

В 2018 году архивистами Татарстана из Ирана привезены оцифрованные копии рукописей знаменитых путевых записок Ахмеда ибн Фадлана, посетившего Волжскую Булгарию в 921-922 годах, посольства багдадского халифа, рукописи писателя XII века Сулеймана ибн

Дауда ас-Саксини-Сувар, тафсира на тюркском языке [17].

10 декабря 2021 года в Государственном комитете РТ по архивному делу состоялась встреча председателя комитета Г.З. Габдрахмановой с вице-консулом Генерального консульства ИР Иран в г. Казани М. Моллаи. Стороны обсудили участие Организации библиотек, музеев и Центра документации «Астан Кудс Резави» в мероприятиях, проводимых Татарстане [46].

Туризм.

Целью развития сотрудничества в данном направлении было увеличение туристического потока между сторонами. Председатель Государственного комитета РТ по туризму С.Е. Иванов посетил Иран в мае 2017 года. В рамках визита Татарстан представил свои туристические возможности для тегеранских туроператоров.

5 февраля 2018 года вопросы проведения туристической выставки Ирана в Казани, готовности университетов к организации краткосрочных курсов по туризму, экотуризма обсуждались на встрече руководителя управления по культурному наследию провинции Хорасан-Резави с председателем государственного комитета РТ по туризму С.Е. Ивановым. По итогам встречи был подписан Меморандум о развитии туризма [20].

Большим шагом в развитии данного направления стало установление прямого рейса между городами. В сентябре 2018 года иранская авиакомпания «АТА Airlines» совершила первый прямой рейс из Тегерана в Казань [21].

17 мая 2023 года состоялась встреча председателя Государственного комитета РТ по

туризму С.Е. Иванова с делегацией Ирана во главе с заместителем министра культурного наследия Шалбафийан Хоссейном Абади Алиасгаром. В рамках встречи состоялась презентация туристского потенциала Ирана [45].

Результаты.

Как показало исследование, период с 2001 по 2024 год для Татарстана и Ирана в культурно-гуманитарной сфере был довольно насыщенным. Стороны неоднократно заявляли о своей заинтересованности в сотрудничестве, которая подкреплялась заключением соглашений в сфере образования и архивного дела, развитием проектов в сфере образования и науки, запуском прямого рейса между Тегераном и Казанью, проведением выставок и концертных номеров, изучением русского и персидского языков, открытием центров иранистики, публикацией трудов, посвященным культурным связям наших народов, описанию рукописей, хранящихся в архивах учебных заведений.

Заключение.

Актуальность темы исследования отражает стремление обеих стран налаживать и укреплять всесторонние связи, начиная от дипломатических, вопросов безопасности, и вплоть до торгово-экономических и культурных связей.

Проведенное исследование показывает важность изучения данного направления сотрудничества, так как использование культурного потенциала служит большему знакомству со страной, ее народом, историей, культурой и традициями и служит фундаментом для развития других направлений сотрудничества между странами, таких как торгово-экономическое сотрудничество и политический диалог.

Конфликт интересов

Не указан.

Рецензия

Все статьи проходят рецензирование в формате double-blind peer review (рецензенту неизвестны имя и должность автора, автору неизвестны имя и должность рецензента). Рецензия может быть предоставлена заинтересованным лицам по запросу.

Список источников:

1. «В Поволжье для переписывания персидских текстов был выработан свой узнаваемый почерк - «татарский насталик». 23.09.2024. [Электронный ресурс] // Электронный проект о жизни татар «Миллиард.татар»: офиц. сайт. – URL: <https://milliard.tatar/news/v-povolze-dlya-perepisyvaniya-persidskix-tekstov-byl-vyrabotan-svoi-uznavayemyi-pocerk-tatarskii-nastalik-6189?ysclid=m2lmpe46d7137985942> (дата обращения: 03.10.2024).
2. «Иранские мотивы». 28.12.2021 [Электронный ресурс] // Министерство культуры РФ: офиц. сайт. – URL: https://culture.gov.ru/press/culture_life/iranskie_motivy_20211019210400_616f08902ad37/?sphrase_id=422287 (дата обращения: 28.10.2024).
3. «Персидские мотивы» все громче звучат на нашей земле. 15.12.2005 [Электронный ресурс] // <https://eadaily.com/ru/news/2016/02/01/tatarstan-v-politike-irana-skromnye-uspehi-tegerana-pri-nastoychivosti-diplomatii?ysclid=m2u7fz7feu485546557> (дата обращения: 04.10.2024).
4. 20 мая 2022 года в Выставочном зале «Манеж» открылась выставка «Наследие Древней Персии. Иранское искусство». 20.05.2022. [Электронный ресурс] // Казанский Кремль: офиц. сайт. – URL: <https://kazan-kremlin.ru/>

Conflict of Interest

None declared.

Review

All articles are reviewed in the double-blind peer review format (the reviewer does not know the name and position of the author, the author does not know the name and position of the reviewer). The review can be provided to interested persons upon request.

news/20-maya-2022-goda-v-vystavochnom-zale-manezh-otkrylas-vystavka-nasledie-drevnej-persii-iranskoe-iskusstvo/ (дата обращения: 22.10.2024).

5. XV Казанский международный фестиваль мусульманского кино. 20.04.2019 [Электронный ресурс] // Казанский международный фестиваль мусульманского кино: офиц. сайт. – URL: <https://kazan-mfmk.com/archive/xv-kazan-international-festival-of-muslim-cinema/the-winners15/> (дата обращения: 07.10.2024).

6. Академию наук Республики Татарстан посетила представительная делегация Исламского университета «Азад» Исламской Республики Ирана. 28.09.2023 [Электронный ресурс] // Академия наук РТ: офиц. сайт. – URL: <http://www.antat.ru/ru/news/16774/> (дата обращения: 04.10.2024).

7. В Академию наук РТ приехала группа ученых из Тегеранского университета медицинских наук Ирана. 04.10.2023 [Электронный ресурс] // Академия наук РТ: офиц. сайт. – URL: <http://antat.tatar.ru/news/16801/347806> (дата обращения: 04.10.2024).

8. В Казани завершился X Международный кинофестиваль. 12.09.2014 [Электронный ресурс] // Казанский международный фестиваль мусульманского кино: офиц. сайт. – URL: <http://kazan-mfmk.com/archives/4088> (дата обращения: 07.09.2024).

9. В Казани завершился XVIII Казанский международный фестиваль мусульманского кино. 12.09.2023 [Электронный ресурс] // Казанский международный фестиваль мусульманского кино: офиц. сайт. – URL: <https://mincult.tatarstan.ru/index.htm/news/2121289.htm?ysclid=m2u9x31oc989549551> (дата обращения: 07.10.2024).

10. В Казани начала работу конференция «Исламская революция в Иране: цивилизационный феномен и его перспективы». 09.02.2010 [Электронный ресурс] // Министерство культуры РТ: офиц. сайт. – URL: <https://mincult.tatarstan.ru/index.htm/news/46061.htm?ysclid=m2ln5cwuc1849132104> (дата обращения: 03.10.2024).

11. В Казани состоялся концерт, посвященный 34-й годовщине победы Исламской революции в Иране. 13.02.2013 [Электронный ресурс] // Амташат по культуре Генерального консульства ИРИ в Казани: офиц. сайт. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=594965> (дата обращения: 07.10.2024).

12. В Казанском Кремле открылась выставка «Мой Иран». 23.06.2024 [Электронный ресурс] // Министерство культуры РТ: офиц. сайт. – URL: <https://mincult.tatarstan.ru/index.htm/news/2209721.htm> (дата обращения: 28.10.2024).

13. В Казанском Кремле открылась выставка иранского искусства. 31.01.2011 [Электронный ресурс] // РИА «Iran.ru»: офиц. сайт. – URL: http://www.iran.ru/news/culture/71595/V_Kazanskom_kremle_otkrylas_vystavka_iranskogo_iskusstva (дата обращения: 24.10.2024).

14. В КФУ пройдет международная научно-практическая конференция «Актуальные вопросы отечественной и зарубежной иранистики». 17.05.2015 [Электронный ресурс] // Медиа-портал КФУ: офиц. сайт. – URL: <https://kpfu.ru/imoiv/15-16-maya-v-kfu-projdet-mezhdunarodnaya-nauchno.html> 03.11.2024).

15. В свет вышла книга Салима Гилязутдинова «Персидско-татарские литературные связи (X – начало XX в.)» на персидском языке. 20.08.2013 [Электронный ресурс] // Амташат по культуре Генерального консульства ИРИ в Казани: офиц. сайт. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=601675> (дата обращения: 07.09.2024).

16. Встреча Заместителя Министра культуры РТ с Руководителем Организации по культуре и исламским связям ИРИ. 13.11.2012 [Электронный ресурс] // Амташат по культуре Генерального консульства ИРИ в Казани: офиц. сайт. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=590882> (дата обращения: 07.10.2024).

17. Госархив РТ получил копии ценных документов X–XIV веков от иранских коллег. 31.01.2019 [Электронный ресурс] // Татар-информ: Электронное периодическое издание: офиц. сайт. – URL: <https://www.tatar-inform.ru/news/gosarhiv-rt-poluchil-kopii-tsennyh-dokumentov-x-xiv-vekov-ot-iranski-kolleg> (дата обращения: 07.10.2024).

18. Делегация иранского Университета Мазахаб - Университета мусульманских толков посетила КФУ. 17.03.2018 [Электронный ресурс] // Медиа-портал КФУ: офиц. сайт. – URL: <https://media.kpfu.ru/news/delegacia-iranskogo-universiteta-mazahab-universiteta-musulmanskih-tolkov-posetila-kfu?ysclid=m2ok7exkl7576573955> (дата обращения: 06.10.2024).

19. Завершился XIV Казанский международный фестиваль мусульманского кино. 11.09.2018 [Электронный ресурс] // Электронная газета «Казанские ведомости»: офиц. сайт. – URL: <https://kazved.ru/news/zavershil-sya-xiv-kazanskiy-mezhdunarodnyy-festival-musulmanskogo-kino-5711594?ysclid=m2lowh5l6n382248418> (дата обращения: 07.11.2024).

20. Иран и Татарстан будут развивать связи в туристической отрасли. 07.02.2018 [Электронный ресурс] // МИД РФ: офиц. сайт. – URL: https://www.iran.ru/news/culture/108472/Iran_i_Tatarstan_budut_razvivat_svyazi_v_turisticheskoy_otrasli (дата обращения: 20.09.2024).

21. Иранская авиакомпания «ATA Airlines» совершила первый прямой рейс в Казань. 04.09.2018 [Электронный ресурс] // РИА «IRAN.ru»: офиц. сайт. – URL: https://www.iran.ru/news/economics/110814/Iranskaya_aviakompaniya_ATA_Airlines_sovershila_pervyy_pryamoj_reys_v_Kazan (дата обращения: 09.09.2024).

22. Казанский международный фестиваль мусульманского кино [Электронный ресурс] // Открытая татарская энциклопедия «Милләтләшләр». – URL: <http://www.millatlashlar.ru/index.php> (дата обращения: 04.10.2024).

23. Казанский федеральный университет посетила делегация Международного университета имени Имама Хомейни. 14.02.2011 [Электронный ресурс] // Амташат по культуре Генерального консульства ИРИ в Казани: офиц. сайт. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=572072> (дата обращения: 06.10.2024).

24. Концерт Абдолхосейна Мохтабада с ансамблем «Саба». 11.02.2014 [Электронный ресурс] // Art16.ru – Культура и Искусство в Татарстане: офиц. сайт. – URL: <http://art16.ru/reportage/2014/02/12/koncert-abdolhoseyna-mohataba-s-ansamblem-saba> (дата обращения: 25.10.2024).

25. Концерт мастеров искусств Тебриза открыла театральная группа «Коталь». 03.02.2015 [Электронный ресурс] // ИА «Татар-информ»: офиц. сайт. – URL: <http://www.tatar-inform.ru/news/2015/02/03/440625/> (дата обращения: 13.09.2024).
26. КФУ и Университет им. Шахида Бехешти подписали меморандум о сотрудничестве. 20.06.2022 [Электронный ресурс] // Медиа-портал КФУ: офиц. сайт. – URL: <https://media.kpfu.ru/news/podpisanie-1?ysclid=m2oklg6o9k758311578> (дата обращения: 06.10.2024).
27. КФУ на базе Университета имени Алламе Табатабаи открыл Центр тестирования и экспертиз. 24.06.2023 [Электронный ресурс] // Медиа-портал КФУ: офиц. сайт. – URL: <https://media.kpfu.ru/news/kfu-na-baze-universiteta-imeni-alame-tabatabai-otkryl-centr-testirovaniya-i-ekspertiz?ysclid=m2oj74u8ip509705415> (дата обращения: 06.10.2024).
28. Международная выставка «Иранские ремесла» открылась в КФУ. 05.04.2024 [Электронный ресурс] // Министерство культуры РТ: офиц. сайт. – URL: <https://media.kpfu.ru/news/vystavka-2> (дата обращения: 07.10.2024).
29. Международная научная конференция «Иран – Татарстан в системе Волжско-Каспийского историко-культурного пространства». 27.07.2011 [Электронный ресурс] // Региональный портал образовательного сообщества Оренбуржья: офиц. сайт. – URL: <http://orenport.ru/?doc=1277> (дата обращения: 03.10.2024).
30. Многовековая музыкальная сокровищница иранской культуры открылась казанцам в БКЗ им. С. Сайдашева. 19.06.2018 [Электронный ресурс] // Мэрия г. Казани: офиц. сайт. – URL: <http://kzan.ru/meriya/press-tsentr/novosti/mnogovekovaya-sokrovishchnitsa-iraskoy-kultury-otkroetsya-kazantsam-v-bkz-im-s-saydashe/> (дата обращения: 07.12.2024).
31. Музыка Древней Персии в Большом концертном зале. 12.02.2016 [Электронный ресурс] // ТРК «Казань»: офиц. сайт. – URL: <http://kzn.tv/kzntube/muzyka-drevnej-persii-na-scene-bolshogo-koncertnogozala/> (дата обращения: 12.09.2024).
32. Неделя дружбы женщин Ирана и Татарстана: день третий. 18.09.2013 [Электронный ресурс] // Амташат по культуре Генерального консульства ИРИ в Казани: офиц. сайт. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=602902> (дата обращения: 07.09.2024).
33. О визите архивистов Татарстана в Иран. 17.12.2012 [Электронный ресурс] // Амташат по культуре Генерального консульства ИРИ в Казани: офиц. сайт. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=592237> (дата обращения: 07.10.2024).
34. Объявлены победители XX Казанского международного кинофестиваля «Алтын минбар». 11.09.2024 [Электронный ресурс] // Казанский международный фестиваль мусульманского кино: офиц. сайт. – URL: <https://kazan-mfmk.com/news/obyavleny-pobediteli-xx-kazanskogo-mezhdunarodnogo-kinpfestivalya-altyin-minbar> (дата обращения: 24.10.2024).
35. Описание персидских рукописей Казани Алсу Арслановой названо «Книгой года» в Иране. 12.02.2007 [Электронный ресурс] // Культурное представительство при Посольстве ИРИ в РФ: офиц. сайт. – URL: <http://moscow.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=122&pageid=11612&newsview=347806> (дата обращения: 04.10.2024).
36. Победители XI Казанского международного фестиваля мусульманского кино. 11.09.2015 [Электронный ресурс] // Казанский международный фестиваль мусульманского кино: офиц. сайт. – URL: <http://kazan-mfmk.com/archives/4878> (дата обращения: 07.10.2024).
37. Победители XII Казанского кинофестиваля: Бессмертное божество Дьесегой. 12.09.2016 [Электронный ресурс] // Proficineta.ru: офиц. сайт. – URL: <http://www.proficinema.ru/mainnews/festival/detail.php?ID=207060> (дата обращения: 07.10.2024).
38. Победители XVII Казанского международного фестиваля мусульманского кино 2021. 11.09.2021 [Электронный ресурс] // Казанский международный фестиваль мусульманского кино: офиц. сайт. – URL: <https://kazan-mfmk.com/news/pobediteli-xvii-kazanskogo-mezhdunarodnogo-festivalya-musulmanskogo-kino-2021> (дата обращения: 07.10.2024).
39. Подписание договора о сотрудничестве между Культурным представительством Ирана в Москве и Татарстанским государственным гуманитарно-педагогическим университетом. 21.12.2005 [Электронный ресурс] // Культурное представительство при Посольстве ИРИ в РФ: офиц. сайт. – URL: <http://moscow.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=122&pageid=11612&newsview=325241> (дата обращения: 03.10.2024).
40. Праздник Новруз в столице Республики Татарстан. 28.03.2012 [Электронный ресурс] // Амташат по культуре Генерального консульства ИРИ в Казани: офиц. сайт. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=580005> (дата обращения: 07.10.2024).
41. Президент Ирана прибыл в Татарстан. 15.03.2001 [Электронный ресурс] // Государственный советник РТ: офиц. сайт. – URL: <http://shaimiev.tatarstan.ru/news/view/8185> (дата обращения: 26.09.2024).
42. Рустам Минниханов посетил Университет им. Шахида Бехешти в Тегеране. 09.03.2015 [Электронный ресурс] // Президент Республики Татарстан: офиц. сайт. – URL: <http://president.tatarstan.ru/news/view/400876> (дата обращения: 20.10.2024).
43. Рустам Минниханов: Главное, чтобы все наши договоренности были в дальнейшем воплощены в реальные проекты. 10.03.2015 [Электронный ресурс] // Правительство РТ: офиц. сайт. – URL: <http://prav.tatarstan.ru/rus/index.htm/news/401492.htm> (дата обращения: 23.10.2024).
44. Рустам Минниханов: Мы будем рады расширению контактов Мешихедского университета имени Фирдоуси с образовательными учреждениями Татарстана. 20.04.2017 [Электронный ресурс] // Президент Республики Татарстан: офиц. сайт. – URL: <http://president.tatarstan.ru/news/view/901548> (дата обращения: 15.10.2024).
45. Сегодня в Государственном комитете РТ по туризму состоялась презентация туристского потенциала Ирана. 17.05.2023 [Электронный ресурс] // Государственный комитет РТ по туризму: офиц. сайт. – URL: <https://tourism.tatarstan.ru/index.htm/news/2198079.htm?ysclid=m2ufh7o7js996845771> (дата обращения: 20.10.2024).

46. Состоялась встреча председателя Госкомархива РТ Г.З. Габдрахмановой с вице-консулом Генерального консульства Ирана в Казани Масудом Моллаи. 13.12.2021 [Электронный ресурс] // Государственный комитет РТ по архивному делу: офиц. сайт. – URL: <https://arhiv.tatarstan.ru/index.htm/news/2039735.htm?ysclid=m2ubpt9u64599337347> (дата обращения: 07.10.2024).
47. Состоялась презентация сборника произведений татарского поэта Габдуллы Тукая «Знакомый голос из знакомого края» на персидском языке. 20.06.2012 [Электронный ресурс] // Атташат по культуре Генконсульства ИРИ в Казани: офиц. сайт. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=584825> (дата обращения: 07.10.2024).
48. Татарстан стал участником международной книжной выставки в Тегеране. 08.05.2013 [Электронный ресурс] // РИА «Iran.ru»: офиц. сайт. – URL: http://www.iran.ru/news/culture/87527/Tatarstan_stal_uchastnikom_mezhdunarodnoy_knizhnoy_vystavki_v_Tegerane (дата обращения: 07.09.2024).
49. ТГГПУ и университет Ирана будут тесно сотрудничать. 15.01.2009 [Электронный ресурс] // Татар-информ. Электронное периодическое издание: офиц. сайт. – URL: <https://www.tatar-inform.ru/news/tggpu-i-universitet-irana-budut-tesno-sotrudnichat> (дата обращения: 07.09.2024).
50. Университеты Ирана и одного из регионов России подписали соглашения о сотрудничестве. 19.02.2024 [Электронный ресурс] // https://news.rambler.ru/community/52296496/?utm_content=news_media&utm_medium=read_more&utm_source=copylink (дата обращения: 04.10.2024).
51. Центр иранистики. 29.03.2008 [Электронный ресурс] // Тюрко-татарский мир: офиц. сайт. – URL: <http://www.tataroved.ru/institut/ciran/> (дата обращения: 03.10.2024).
52. Эмир Кустурица посетил церемонию закрытия КМФМК-2023. 09.09.2023 [Электронный ресурс] // Казанский международный фестиваль мусульманского кино: офиц. сайт. – URL: <https://kazan-mfmk.com/news/news/emir-kusturitsa-posetil-tseremoniyu-zakrytiya-kmfmk-2023/?ysclid=m2ubdpbib4564552734> (дата обращения: 24.10.2024).
53. ایران و فدراسیون روسیه (Договор об основах взаимоотношений и принципах сотрудничества между Исламской Республикой Иран и Российской Федерацией). 13.03.2001 [Электронный ресурс] // Меджлис ИРИ: офиц. сайт. – URL: <http://rc.majlis.ir/fa/law/show/93690> (дата обращения: 23.10.2024).

References:

1. «In the Volga region, for rewriting Persian texts, they developed their own recognizable handwriting – «Tatar nastaliq». 09.23.2024. [Electronic resource] // Electronic project about the life of the Tatars «Billion Tatars»: official website. – URL: <https://milliard.tatar/news/v-povolze-dlya-perepisvaniya-persidskix-tekstov-byl-vyrabotan-svoi-uznavaemyi-pocerk-tatarskii-nastalik-6189?ysclid=m2lmpe46d7137985942> (date of access: 03.10.2024).
2. «Iranian Motifs». 12.28.2021 [Electronic resource] // Ministry of Culture of the Russian Federation: official website. – URL: https://culture.gov.ru/press/culture_life/iranskie_motivy_20211019210400_616f08902ad37/?sphrase_id=422287 (date of access: 28.10.2024).
3. «Persian motives» are sounding louder and louder on our land. 12.15.2005 [Electronic resource] <https://eas-daily.com/ru/news/2016/02/01/tatarstan-v-politike-irana-skromnye-uspehi-tegerana-pri-nastoychivosti-diplomatii?ysclid=m2u7fz7feu485546557> (date of access: 04.10.2024).
4. On May 20, 2022, the exhibition «Heritage of Ancient Persia. Iranian Art» opened at the Manege Exhibition Hall. 05.20.2022. [Electronic resource] // Kazan Kremlin: official website. – URL: <https://kazan-kremlin.ru/news/20-maya-2022-goda-v-vystavochnom-zale-manezh-otkrylas-vystavka-nasledie-drevnej-persii-ira-nskoe-iskusstvo/> (date of access: 22.10.2024).
5. XV Kazan International Muslim Film Festival. 20.04.2019 [Electronic resource] // Kazan International Muslim Film Festival: official website. – URL: <https://kazan-mfmk.com/archive/xv-kazan-international-festival-of-muslim-cinema/the-winners-15/> (date of access: 07.10.2024).
6. A representative delegation of the Islamic Azad University of the Islamic Republic of Iran visited the Academy of Sciences of the Republic of Tatarstan. 09.28.2023 [Electronic resource] // Academy of Sciences of the Republic of Tatarstan: official website. – URL: <http://www.antat.ru/ru/news/16774/> (date of access: 04.10.2024).
7. A group of scientists from the Tehran University of Medical Sciences of Iran arrived at the Academy of Sciences of the Republic of Tatarstan. 10.04.2023 [Electronic resource] // Academy of Sciences of the Republic of Tatarstan: official website. – URL: <http://antat.tatar.ru/news/16801/347806> (date of access: 04.10.2024).
8. The 10th International Film Festival has ended in Kazan. 12.09.2014 [Electronic resource] // Kazan International Muslim Film Festival: official website. – <http://kazan-mfmk.com/archive/4088> (date of access: 07.09.2024).
9. The 18th Kazan International Muslim Film Festival has ended in Kazan. 09.12.2023 [Electronic resource] // Kazan International Muslim Film Festival: official website. – URL: <https://mincult.tatarstan.ru/index.htm/news/2121289.htm?ysclid=m2u9x31oc989549551> (date of access: 07.10.2024).
10. The conference «Islamic Revolution in Iran: a civilizational phenomenon and its prospects» began its work in Kazan. 02.09.2010 [Electronic resource] // Ministry of Culture of the Republic of Tatarstan: official website. – URL: <https://mincult.tatarstan.ru/index.htm/news/46061.htm?ysclid=m2ln5cwuc1849132104> (date of access: 03.10.2024).
11. A concert dedicated to the 34th anniversary of the victory of the Islamic Revolution in Iran was held in Kazan. 02.13.2013 [Electronic resource] // Cultural Attaché of the Consulate General of the Islamic Republic of Iran in Kazan: official website. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=594965> (date of access: 07.10.2024).
12. The exhibition «My Iran» opened in the Kazan Kremlin. 06.23.2024 [Electronic resource] // Ministry of Culture of the Republic of Tatarstan: official website. – URL: <https://mincult.tatarstan.ru/index.htm/news/2209721.htm> (date of access: 28.10.2024).
13. An exhibition of Iranian art opened in the Kazan Kremlin. 31.01.2011 [Electronic resource] // RIA «Iran.ru»: official website. – URL: http://www.iran.ru/news/culture/71595/V_Kazanskom_kremle_otkrylas_vystavka_iranskogo_iskusstva (date of access: 24.10.2024).

14. KFU will host an international scientific and practical conference «Current issues of domestic and foreign Iranian studies». 17.05.2015 [Electronic resource] // KFU Media Portal: official website. – URL: <https://kpfu.ru/imoiv/15-16-maya-v-kfu-projdet-mezhdunarodnaya-nauchno.html> (date of access: 03.11.2024).
15. Salim Gilyazutdinov's book «Persian-Tatar Literary Relations (10th – Early 20th Century)» was published in Persian. 20.08.2013 [Electronic resource] // Cultural Attaché of the Consulate General of the Islamic Republic of Iran in Kazan: official website. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=601675> (date of access: 07.09.2024).
16. Meeting of the Deputy Minister of Culture of the Republic of Tatarstan with the Head of the Organization for Culture and Islamic Relations of the Islamic Republic of Iran. 11.13.2012 [Electronic resource] // Attaché for Culture of the Consulate General of the Islamic Republic of Iran in Kazan: official website. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=590882> (date of access: 07.10.2024).
17. The State Archives of the Republic of Tatarstan received copies of valuable documents from the 10th–14th centuries from Iranian colleagues. 01.31.2019 [Electronic resource] // Tatar-inform: Electronic periodical: official website. – URL: <https://www.tatar-inform.ru/news/gosarhiv-rt-poluchil-kopii-tsennykh-dokumentov-x-xiv-vekov-ot-iranskih-kolleg> (date of access: 07.10.2024).
18. Delegation of Iranian University of Mazahab - University of Muslim Studies visited KFU. 03/17/2018 [Electronic resource] // KFU Media Portal: official website. – URL: <https://media.kpfu.ru/news/delegacia-iranskogo-universiteta-mazahab-unive-rsiteta-musulmanskih-tolkov-posetila-kfu?ysclid=m2ok7exkl7576573955> (date of access: 06.10.2024).
19. The XIV Kazan International Muslim Film Festival has ended. 11.09.2018 [Electronic resource] // Electronic newspaper «Kazanskije Vedomosti»: official website. – URL: <https://kazved.ru/news/zavershilsya-xiv-kazanskiy-mezhdunarodnyy-festival-musulmanskogo-kino-5711594?ysclid=m2lowh5l6n382248418> (date of access: 07.11.2024).
20. Iran and Tatarstan will develop ties in the tourism industry. 02.07.2018 [Electronic resource] // Russian Foreign Ministry: official website. – URL: https://www.iran.ru/news/culture/108472/Iran_i_Tatarstan_budut_razvivat_svyazi_v_turisti_cheskoj_otrasli (date of access: 20.09.2024).
21. Iranian airline «ATA Airlines» made the first direct flight to Kazan. 04.09.2018 [Electronic resource] // RIA «IRAN.ru»: official website. – URL: https://www.iran.ru/news/economics/110814/Iranskaya_aviakompaniya_ATA_Air_lines_soverшила_pervyy_pryamoy_reys_v_Kazan (date of access: 09.09.2024).
22. Kazan International Muslim Film Festival [Electronic resource] // Open Tatar encyclopedia «Millatashlar». – URL: <http://www.millatashlar.ru/index.php> (date of access: 04.10.2024).
23. Kazan Federal University was visited by a delegation from the Imam Khomeini International University. 02/14/2011 [Electronic resource] // Cultural Attaché of the Consulate General of the Islamic Republic of Iran in Kazan: official website. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=572072> (date of access: 06.10.2024).
24. Concert of Abdolhossein Mokhtabad with the ensemble «Saba». 11.02.2014 [Electronic resource] // Art16.ru - Culture and Art in Tatarstan: official site. – URL: <http://art16.ru/reportage/2014/02/12/koncert-abdolhoseyna-mohtaba-s-ans-amblem-saba> (date of access: 25.10.2024).
25. The concert of Tabriz art masters was opened by the theater group «Kotal». 03.02.2015 [Electronic resource] // IA «Tatar-inform»: official website. – URL: <http://www.tatar-inform.ru/news/2015/02/03/440625/> (date of access: 13.09.2024).
26. KFU and Shahid Beheshti University signed a memorandum of cooperation. 06/20/2022 [Electronic resource] // KFU Media Portal: official website. – URL: <https://media.kpfu.ru/news/podpisanie-1?ysclid=m2oklg6o9k758311578> (date of access: 06.10.2024).
27. KFU opened a Testing and Expertise Center at Allameh Tabatabai University. 06/24/2023 [Electronic resource] // KFU Media Portal: official website. – URL: <https://media.kpfu.ru/news/kfu-na-baze-universiteta-imeni-alame-tabatabai-otkryl-centr-testirovaniya-i-ekspertiz?ysclid=m2oj74u8ip509705415> (date of access: 06.10.2024).
28. International exhibition «Iranian crafts» opened at KFU. 05.04.2024 [Electronic resource] // Ministry of Culture of the Republic of Tatarstan: official website. – URL: <https://media.kpfu.ru/news/vystavka-2> (date of access: 07.10.2024).
29. International scientific conference «Iran – Tatarstan in the system of the Volga-Caspian historical and cultural space». 27.07.2011 [Electronic resource] // Regional portal of the educational community of Orenburg: official website. – URL: <http://orenport.ru/?doc=1277> (date of access: 03.10.2024).
30. The centuries-old musical treasury of Iranian culture opened to Kazan residents in the S. Saidashev Concert Hall. 06/19/2018 [Electronic resource] // Kazan City Hall: official website. – URL: http://kzan.ru/meriya/press-tsentr/novosti/mnogove_kovaya-sokrovishchnitsa-iraskoy-kultury-otkroetsya-kazantsam-v-bkz-im-s-saydashe_va (date of access: 07.12.2024).
31. Music of Ancient Persia in the Great Concert Hall. 12.02.2016 [Electronic resource] // TRK "Kazan": official website. – URL: <http://kzn.tv/kzntube/muzyka-drevnej-persii-na-scene-bolshogo-koncertnogozala/> (date of access: 12.09.2024).
32. Week of Friendship of Women of Iran and Tatarstan: Day Three. 09.18.2013 [Electronic resource] // Cultural Attaché of the Consulate General of the IRI in Kazan: official website. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=602902> (date of access: 07.09.2024).
33. On the visit of Tatarstan archivists to Iran. 12/17/2012 [Electronic resource] // Cultural Attaché of the Consulate General of the Islamic Republic of Iran in Kazan: official website. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=592237> (date of access: 07.10.2024).
34. The winners of the XX Kazan International Film Festival "Altyn Minbar" have been announced. 11.09.2024 [Electronic resource] // Kazan International Muslim Film Festival: official website. – URL: <https://kazan-mfmk.com/news/obyavleny-pobediteli-xx-kazanskogo-mezhdunarodnogo-kinpfestivalya-altyn-minbar> (date of access: 24.10.2024).
35. Description of Persian manuscripts of Kazan by Alsu Arslanova named «Book of the Year» in Iran. 12.02.2007 [Electronic resource] // Cultural Representative Office of the Embassy of the Islamic Republic of Iran in the Russian Federation:

- official website. – URL: <http://moscow.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=122&pageid=11612&newsview=347806> (date of access: 04.10.2024).
36. *Winners of the XI Kazan International Muslim Film Festival*. 11.09.2015 [Electronic resource] // Kazan International Muslim Film Festival: official website. – URL: <http://kazan-mfmk.com/archives/4878> (date of access: 07.10.2024).
37. *Winners of the XII Kazan Film Festival: The Immortal Deity Diesegoy*. 12.09.2016 [Electronic resource] // Proficinema.ru: official website. – URL: <http://www.proficinema.ru/mainnews/festival/detail.php?ID=207060> (date of access: 07.10.2024).
38. *Winners of the XVII Kazan International Muslim Film Festival 2021*. 11.09.2021 [Electronic resource] // Kazan International Muslim Film Festival: official website. – URL: <https://kazan-mfmk.com/news/pobediteli-xvii-kazanskogo-me-zhdu-narodnogo-festivalya-musulmanskogo-kino-2021> (date of access: 07.10.2024).
39. *Signing of a cooperation agreement between the Cultural Representative Office of Iran in Moscow and the Tatarstan State Humanitarian and Pedagogical University*. 12.21.2005 [Electronic resource] // Cultural Representative Office at the Embassy of the Islamic Republic of Iran in the Russian Federation: official website. – URL: <http://moscow.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=122&pageid=11612&newsview=325241> (date of access: 03.10.2024).
40. *Novruz holiday in the capital of the Republic of Tatarstan*. 03.28.2012 [Electronic resource] // Cultural Attaché of the Consulate General of the Islamic Republic of Iran in Kazan: official website. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=580005> (date of access: 07.10.2024).
41. *The President of Iran arrived in Tatarstan*. 03/15/2001 [Electronic resource] // State Advisor of the Republic of Tatarstan: official website. – URL: <http://shaimiev.tatarstan.ru/news/view/8185> (date of access: 26.09.2024).
42. *Rustam Minnikhanov visited Shahid Beheshti University in Tehran*. 03/09/2015 [Electronic resource] // President of the Republic of Tatarstan: official website. – URL: <http://president.tatarstan.ru/news/view/400876> (date of access: 20.10.2024).
43. *Rustam Minnikhanov: The main thing is that all our agreements are subsequently implemented into real projects*. 03/10/2015 [Electronic resource] // Government of the Republic of Tatarstan: official website. – URL: <http://prav.tatarstan.ru/rus/index.htm/news/401492.htm> (date of access: 23.10.2024).
44. *Rustam Minnikhanov: We will be glad to expand contacts between Mashhad University named after Ferdowsi and educational institutions of Tatarstan*. 20.04.2017 [Electronic resource] // President of the Republic of Tatarstan: official website. – URL: <http://president.tatarstan.ru/news/view/901548> (date of access: 15.10.2024).
45. *Today, the State Committee of the Republic of Tatarstan for Tourism held a presentation of Iran's tourism potential*. 05/17/2023 [Electronic resource] // State Committee of the Republic of Tatarstan for Tourism: official website. – URL: <https://tourism.tatarstan.ru/index.htm/news/2198079.htm?ysclid=m2ufh7o7js996845771> (date of access: 20.10.2024).
46. *A meeting was held between the Chairman of the State Archives Committee of the Republic of Tatarstan G.Z. Gabdrakhmanova and the Vice-Consul of the Consulate General of Iran in Kazan Masoud Mollaei*. 12/13/2021 [Electronic resource] // State Committee of the Republic of Tatarstan for Archival Affairs: official website. – URL: <https://arhiv.tatarstan.ru/index.htm/news/2039735.htm?ysclid=m2ubpt9u64599337347> (date of access: 07.10.2024).
47. *A presentation of a collection of works by Tatar poet Gabdulla Tukai, «A Familiar Voice from a Familiar Land» was held in Persian*. 20.06.2012 [Electronic resource] // Cultural Attaché of the Consulate General of the Islamic Republic of Iran in Kazan: official website. – URL: <http://ru.kazan.icro.ir/index.aspx?fkeyid=&siteid=398&pageid=29267&newsview=584825> (date of access: 07.10.2024).
48. *Tatarstan became a participant of the international book exhibition in Tehran*. 08.05.2013 [Electronic resource] // RIA «Iran.ru»: official website. – URL: http://www.iran.ru/news/culture/87527/Tatarstan_stal_uchastnikom_mezhdunarodoy_knizhnoy_vystavki_v_Tegerane (date of access: 07.09.2024).
49. *TSHTU and the University of Iran will closely cooperate*. 15.01.2009 [Electronic resource] // Tatar-inform. Electronic periodical: official website. – URL: <https://www.tatar-inform.ru/news/tggpu-i-universitet-irana-budut-tesno-sotrudnichat> (date of access: 07.09.2024).
50. *Universities of Iran and one of the regions of Russia signed cooperation agreements*. 02.19.2024 [Electronic resource] // https://news.rambler.ru/community/52296496/?utm_content=news_media&utm_medium=read_more&utm_source=copylink (date of access: 04.10.2024).
51. *Center for Iranian Studies*. 03.29.2008 [Electronic resource] // Turkic-Tatar world: official website. – URL: <http://www.tataroved.ru/institut/ciran/> (date of access: 03.10.2024).
52. *Emir Kusturica attended the closing ceremony of the Kazan International Muslim Film Festival-2023*. 09.09.2023 [Electronic resource] // Kazan International Muslim Film Festival: official website. – URL: <https://kazan-mfmk.com/news/news/emir-kusturitsa-posetil-tseremoniyu-zakrytiya-knfmk-2023/?ysclid=m2ubdpbib4564552734> (date of access: 24.10.2024).
53. *ایران و فدراسیون روسیه (Agreement on the Fundamentals of Relations and Principles of Cooperation between the Islamic Republic of Iran and the Russian Federation)*. 13.03.2001 [Electronic resource] // Majlis of the IRI: official website. – URL: <http://rc.majlis.ir/fa/law/show/93690> (date of access: 23.10.2024).

Информация об авторе:

Хафизова Элиза Ильгизаровна, кандидат исторических наук, специалист консульского отдела Генерального консульства Исламской Республики Иран, г. Казань, Российская Федерация, elizakhafizova@mail.ru.

Eliza I. Khafizova, Candidate of Historical Sciences, specialist of the consular department of the Consulate General of the Islamic Republic of Iran, Kazan city, Russian Federation.

Статья поступила в редакцию / The article was submitted 18.03.2025;
Одобрена после рецензирования / Approved after reviewing 31.03.2025;
Принята к публикации / Accepted for publication 20.06.2025.
Автором окончательный вариант рукописи одобрен.